

一・九屈辱の日の思い出

遺族溝口生松

キリ見ていく。それが造りの槍道場。机は仕打ちを労働者のうえに加え、渠はどんともなく流れ、初めてぬ、やじとトランクで、遺体安置所だのや。事の重大さをさういいた私はついに所に一変しました三井鉱山の体育館。そのうえ、こんな事態であります。耐えかね、「なぜ、炭鉱に働く人間はこんなひどい目にあわんなんですか。むじ酒井君」と相手にさうものなどないは、思ひも寄らぬがあわせ、話題したじいを覚えてくまです。

身体にして、腰のいまとじくへんじふだした。私は身体につけたがんばるが、渠が田舎者でもあるから、いつまでも、松が田舎者でもあるから、いつまでも、

三池大爆発、坑底からの告発

遺稿

時十五分、三池三川鉱で炭じん大爆発。

「お前は、坑内を見てきたか」
「いろんな声が飛びます。」

天領病院に着きました。
なにに走りまわるな。
で人間はさげたうが。で何んど
は絆うように走ります。
とはなか」

「ハイ、次」、といわれ、再び のなかには、まだ眠はくがうつて べのでした。たしかめて見ました。部屋にはいりますと、たった一枚 いる人がいたり、またゆさぶりで ふ、「職員の方から先におくつて 床の上に敷かれた荒ムシロの上に いたら、突然息を吹き返して「わ ざわ」ということでした。冷たい遺体が四体、寝かしてあり 「ん」とうなり声をあげ、両手を 三井鉱山は労働者を殺してから ました。そのなかに、二人の地域 虚空に突きあげる人がいたり。 までも、これほどの差別扱いをして ありました。

私は不思議なKさんの様子を
しばらく見ておいてから、静かに近づいていった。
「Kさんよ、じっと坐つとか、立つて運動すると思ふ。さきほど歌をうたつていいんだ」
一人に三人つつじて昇坑す
る。まわりには、坑外にあげて
あるのを待つてゐる人達が、
「眠るな。こら。眠いといふんだ」

よ。安否を気ついながら、集まってきた
組合の三川支部にかけつけました。
た。何がどうなっているものか、さ
ういぱりわかりませんでした。
たとん、長崎の、あの原爆雲の
ような真っ黒い煙が、三川鉱から
噴き出していました。

科ゆき」、とい
ました。
「どうなんつどるかわからんで
何がいわるるか。早よう、坑内に
な冷たい言葉
いつて、みんなをつれてこい」
う係員の事務的
が、今も耳の底
みんなの声はいつの間にか抗議
に焼きついでい
にかわっていきました。
ます。耳鼻科は
これは実に、爆発後五時間もた
そのと音すでに
つたときのことであらました。
に、死体洗い場

がありまし りませんでした。あれにそとは、
死の町、地獄の町でありました。
特に一人の 天領病院を、三川鉱を、書き
分金長の遺体 い空気が包みこんだときました。こんな三井が許されてよい道理は
は、前歎が全 そのながで、夜は白じらと明け
部欠げ落ち、 てゆきました。
鼻は半分以上 爆発が起きてから、二十九時間
も削りとら もたつたときでした。つれてゆか の跡もあきやかに
は、坑底のベルトのうえに、白墨

人たちで、やがて三川鉱の正門附近は道路を埋めつくす人だかりとなりました。何もわからないまま、暗闇がせまりできました。

三川鉱の正門から、一人、二人、三人と、昇坑して出てくる労働者がありました。どの人にたずねてもただ首をふるばかり。顔をそむけて、ぼんやりと、票額を得ない返事ばかりでした。

この人たちはいつたゞい、どうしたのだろうか、と不思議でなりました。とそこに見たせんでした。が、今から思ひますと、みんな重症の中毒患者だったのです。

案内されて、室内に足を一步踏みいれたとたん、私はガク然としました。なんとそこに見たものは鐵の運搬台の上にころがっていた、一人

れ 後頭部に れた体育馆には、松かギッシリと ておらました。
は、こゑしが ならんでいました。 桜にとりすがりながら、絶句す
すつぱりほく ふ子どもがいました。 「いま一時。もう、身体がもた
るほど大きな 穴があき、全 「お父さん、子どもと私を残し、
身血にまみて、なぜ死んだつですか」、と呼
れ、石炭粉に びかけながら、今は氷のようく冷
まみれ、余りへだくなつた夫の顔をなでてゐる。
妻の姿もありました。
身がタガタふ それでも、私の涙はかれてしま
るえ出したこ つたものか、一滴の涙も出ません
三井鉢山がいかにあのとき救援活
動をサボつたのか。ここにほつき
りと示されています。

八時十五分頃だった、と記憶している。会社が正式発表をするところの、みんなは三川講堂に詰めかけていました。宮地副長がみんなの前に立って「坑内には、もうガスはあるません」といいました。「では、入坑中の者は、みんなどうしたことですか」といいました。すると、宮地副長は、だまつてくるだけでした。

途方に暮れながら三川支部に坐りこんだまま、すすめられるお茶をささ手につかず、時は流れてもありました。そのうち突然、組合幹部の方が「地域の人は遺体確認にいらっしゃる」と連絡がありました。どうやら、この連絡が通りました。そこで、ホースで水をかける係員。泣き泣き、白布をつけてください」との連絡がありましたが、余りのことになると心が定まらず、すぐにかけ出してゆく氣にもなれませんでした。

それでもやっと気持をとりなおし、三井天領病院に向かったのでしたが、その頃はもう、夜も十一時過ぎていました。

きつと遺体を運んでいたのでしようが、けたたましくサイレンを鳴らしながら、大きなライトをついていた係員がいました。それはお湯です」と、思わず「冷たいで立つていなかつたの